



## SEMANARIO DE SALAMANCA.

MARTES 10 DE ENERO DE 1797.

*Hace bastantes dias que recibimos de una de las principales Ciudades del Reyno de Andalucia la siguiente Carta.*

*Multi ad scientiam pervenissent,  
si se illuc pervenisse, non putassent.*

**F**undado sin duda en esta sentencia de un antiguo, aconseja un Escritor moderno que cada uno procure imaginar y practicar algun método que sea apropósito para convencerle de su propia ignorancia, é imprimirle una sensacion viva y dolorosa de la escaséz é imperfeccion de sus conocimientos. Este, dice, es el medio de estimularse uno á no perder trabajo para adquirir una medida mayor y mas cumplida de ellos, asi como por el contrario es muy regular se entregue á la pereza, y quede para siempre en una profunda y vergonzosa ignorancia, el que una vez se consintió en que sabe quanto hay que saber. No puede dudarse que sea esta una regla excelentísima. Pero la Carta siguiente hace ver que no tiene uso ni aplicacion alguna en nuestra España.

Muy Señor mio: Es empeño que muchos se tomaron de los que en nuestros dias se metieron á Escritores públicos, el desacreditar con todas sus fuerzas los estudios y literatura española. En vano la Nacion ha publicado su resentimiento por boca de algunos individuos llenos del zelo de su honra: sus quejas no han sido po-

derosas para impedir que cada dia se le repita la misma injuria. No se me hace esto muy extraño por lo que toca á estos declamadores, que baxo el pretexto de sacarnos del profundo letargo en que nos hacen la honra de suponernos, no es otro su verdadero intento que levantar sobre la ruina de sus paisanos su propia reputacion. Pero que Vm., en cuyas obras se ven muestras de verdadero zelo patriótico, no haya dexado de hacer la misma ofensa á la Nacion, deplorando tal vez el lastimoso estado que en ella quiere tengan las letras; esto si que me admira sobre manera.

¿Qué importará que seamos unos salvages, con tal que esto sea en secreto, y de modo que no lo entiendan los extranjeros? Ciertamente es que para tenernos por tales no han menester que nosotros lo digamos. ¿Pero es por ventura lo mismo ser acusados, que estar convictos y confesos? Poquita es la diferencia. Una simple acusacion con un simple negar está rebatida. Quando quisiesen apoyarla con el exámen de nuestras producciones, siempre nos dexaría mucho que decir sobre una prueba de esta naturaleza, que es difícil llegue nunca á causar una formal conclusion. Mas ¿cómo habremos de defendernos de sus sariras, quando las afianzan con testimonios tomados de entre nosotros mismos?

No obstante, puesto que es este un inconveniente tan considerable, como se dexa conocer, si fuese cierta la suposicion de nuestros atrasos, pudiera llevarse que sobrepujando el amor de la verdad al de la Patria, hiciese desatenderle. Mas no hay tal cosa; y es esta la calumnia mas atroz que jamás se ha levantado á Nacion alguna del Universo.

El pueblo en que vivo no es de los mas grandes de la Península, ni tampoco de los mas cercanos á la Corte. Sin embargo, sin salir de él tengo sobradas pruebas con

que hacer buena esta proposición ; con que demòstran invenciblemente , que ni entre los Griegos , ni entre los Romanos , ni en Nacion alguna de la Europa florecieron en ningun tiempo las ciencias , ni los estudios llegaron al grado de perfeccion que tienen hoy en nuestra España. Ni se imagine Vm. que voy á señalarle algun otro hombre grande en este ó en aquel género de literatura. Se ve muy bien que no es tanta la avilantéz de nuestros favorecedores , que nieguen que los hay entre nosotros. Sé que nos hacen la justicia de confesar , que en ningun ramo dexa de hallarse alguno que pueda compararse con los mas ilustres de la Europa ; y que solo quieren que sean acá mas raros que en otras partes ; y que á causa de la direccion de los estudios , sea mucho mas difícil conseguir esta perfeccion. Asi que mi intento es hacer palpable que en ninguna parte del mundo están , ni estuvieron jamas tan vulgarizados como acá toda suerte de conocimientos , ni se adquieren con tanta facilidad y á menos costa.

Hay aqui una Universidad que puesto que bastante-mente rica , no era por eso de las mas célebres de España , ni tenia sino unas quantas Cátedras muy mal dotadas de Teologia Escolástica , de Derecho Romano y Canónico , de Medicina , y de lo que se llaman Artes. En la última reforma de estudios no solo se aumentó considerablemente la dotacion de las que habia , sino que se establecieron muchas nuevas Cátedras de Historia Eclesiástica , de Disciplina , de Filosofia Moral , de Física experimental , de Matemáticas , de Anatomía &c. ¿ Piensa Vm. por ventura que hubo que aguardar á que se formasen ( ahora fuese con su estudio privado , ahora saliendo á estudiar á otras partes ) sugetos capaces de enseñar estas facultades que antes no se enseñaban , ó que fue acaso preciso traerlos de fuera del Reyno ? Pues

nada de eso : las nuevas Cátedras no más presto fueron establecidas que ocupadas ; y sola la Ciudad , el cuerpo solo de Doctores dió provision abundante de Maestros para todas ellas.

De poco se admira Vm. si de esto se admira : si hubieran puesto en planta con aquellas Cátedras otras de Política , de Comercio , de Historia , de Botánica, de Química , de Mecánica , de Astronomía , de Pilotaje, &c. tenga Vm. por cierto que así brotaria este ilustre Gremio Políticos , Comerciantes , Químicos , Herbolarios , Maquinistas , Astrónomos y Pilotos , como flores el campo por la Primavera.

Y no se persuada Vm. que se haya pensado solo en ocupar las Cátedras y distribuir los sueldos echando mano bueno ó malo de lo primero que se presentó. Vá esto muy lejos de lo cierto. Un sugeto habia aqui Profesor de lenguas sábias , hombre que no sé si tendrá media docena de iguales en la Europa, hombre que á la verdad ninguna otra cosa sabe de esta vida ; pero que es ciertamente un Gramatico profundísimo , y cuyas obras en este género harán un dia respetable á las Naciones su nombre obscuro hoy y desconocido. Pues con todo eso, tan mirado anduvo , fue tan delicado este Cuerpo de Sábios , que no le juzgó capaz de una Cátedra de Griego , que se habia mandado establecer , y que tuvo por mas conveniente se suprimiese : considere Vm. ahora si serian ranas los que merecieron ser elegidos para las otras.

Verdad es que no ha sido esta la razon única que á esta supresion le movió , sino que tampoco consideró muy util esta lengua , ni por consiguiente necesaria su enseñanza. Estoy viendo que se escandaliza Vm. al leer esto , y que sin que le detengan los respetos debidos á una asamblea tan condecorada , sentado *pro tribunali*,

fulmina contra ellos su sentencia , declarando estúpida-  
mente ignorantes á todos los que la componen. Pero  
poco á poco Señor Semanarista , mas hay que hacer que  
fallar ; es menester citar antes las partes y oirlas. Esta  
inutilidad que le escandaliza sepa Vm. es una cosa que  
la experiencia tiene puesta fuera de toda duda. Medicos  
tenemos aquí , que sin conocer siquiera los caracteres  
Griegos , asi lograron familiarizarse con Hipócrates y  
con Galeno ; asi se han hecho propias todas sus ideas,  
que un discípulo de Pitágoras no creería sino que sus  
almas fuesen las mismas de estos grandes hombres , que  
hubiesen transmigrado á sus cuerpos. Teólogos hay , que  
sin mas conocimiento de esta lengua ni de la Hebrea,  
que el que yo tengo de lo que ahora pasa en Pekin , ex-  
perarán á pie firme al Judio ó al Herege mas grecien-  
se , y mas hebraizante del mundo , y disputaran con él  
hasta el Juicio final sobre la inteligencia del pasage mas  
controvertido de la Biblia.

*Tante*  
*Reffert scire viam , quæ per compendia ducit.*

Si Señor , se saben por acá atajos increíbles. La Ana-  
tomía , por exemplo , es una ciencia , cuyo estudio es  
sumamente penoso en los paises estrangeros. Es menes-  
ter traer siempre las manos ensangrentadas , las narices  
mortificadas con pésimos olores , observando cosas , que  
solo de imaginarlas revuelven el estómago. En fin , per-  
der el horror , que la misma naturaleza inspira á los  
cadáveres , y estar continuamente sobre ellos , como que  
son los únicos libros , por los quales se estudia. Todas  
estas molestias son excusadas por acá , en donde se ha  
visto preferido para enseñar esta ciencia un sugeto , que  
en toda su vida no habia tocado ni visto abierto un ca-

dáver, á otro que toda la suya la habia pasado entre ellos, despues de haber cursado con los mejores Maestros de París, y logrado allí sus aplausos.

¿ Se persuadirá ningun extranjero á que pudiese haber un gran Físico experimental sin el conocimiento de las Matemáticas? Pues yo sé de uno, que no es grande, sino grandísimo, y que no solamente ignora hasta los primeros elementos de las ciencias que tratan de la cantidad, sino que tampoco ha visto en su vida una triste máquina Electrica, ni otro instrumento de Física, ni hecho la menor experiencia. Compuso para sus discípulos un curso completo de esta ciencia, que ocupa setenta y quatro hojas en quarto de muy buena letra, y que sino está ya impreso ni es por falta de ganas, ni de aprobantes. ¡ Valgame Dios! ¡ Quanto diera yo porque Vm. viese con que eficacia y solidez refuta á Descartes en su tratado de las verdaderas y falsas ideas que escribió contra Malebranche! ¡ Con que exâctitud explica en dos renglones y medio el mecanismo con que el timon rige la direccion del navio! ¡ Como enseña que el ángulo de la reflexion es igual al de la incidencia; esto es, que la pelota despues que resalta de la pared, anda justamente y sin que le falte ni sobre una linea, otro tanto camino como anduvo antes de llegar á ella; y esto lo muestra con tal evidencia, que lo creerán hasta los jugadores mas versados! ¡ Con que claridad y sencillez explica las causas de la gravedad, de la elasticidad, y descubre en una palabra los mayores arcanos de la Física! Vaya se quedaria Vm. tonto si tal libro leyese. Se convenceria Vm. entonces, que no hay duda de exâgeracion en lo que le he dicho de este incomparable Físico, venerado como es razon, y ensalzado á las estrellas por quanto le conocen: y veria al mismo tiempo palpablemente quanto se han simplificado los estudios, quan breve y

compendiosa se ha hecho la carrera de las ciencias.

Exceptuando las tres en que Vm. no ignora está ya tasado el tiempo, que debe gastar precisamente un hombre, qualquiera que sea su talento para consumarse en las demas, no hay una siquiera cuyo perfecto conocimiento no pueda adquirirse en seis meses lo mas tarde.

*Et minimo sudore, et animo abdomine salvo.*

(*Se concluirá.*)

## LITERATURA.

Relacion física de las comedias, y el corazon del hombre, en que se declaran todos los movimientos é impresiones que causan, á fin de deleytar y divertir al hombre. Por el Bachiller D. Juan Baamonde, Abad de San Juan de Trasmiras.

El Autor se propone aqui la relacion física que tienen las comedias, y otra qualquier obra de teatro con el corazon del hombre, pareciendole que siendo este punto tan controvertido, y que trae en prensa una multitud de almas, que aspiran al glorioso titulo de honra del género humano, y modelo de la sociedad, es el mas á propósito en una perfecta tranquilidad las almas atribuladas. A esto se junta el que hoy dia tiene este objeto una conexión tan grande con todas las ocupaciones de la vida de las personas de distincion, que descifrado bien éste, quedan aclarados otros muchos puntos de no menos importancia.

El fin es que estas almas agoviadas de los ruegos de algunos aficionados á este género de diversion y perseguidas de una multitud de Directores melancólicos, que con algunas razones las espantan para que no asistan á los teatros, recobren su quietud, y puedan satisfacer plenamente sin incurrir en la indignacion, sacándolas

de los aprietos en que se hallan , quando se vén en los apuros en que dá precision de determinarse á favor ó contra los compañeros y amigos que las importunan para que asistan á los teatros.

Oracion fúnebre , que en las solemnes Exêquias celebradas por la Universidad de Salamanca , el dia 26 de Octubre de 1796 por el alma del Rmo. P. Mtro. Fr. Josef Diaz , Prior qué fue del Convento de S. Agustin de esta Ciudad , Difinidor de su Provincia , Individuo de número de la Sociedad Económica , Matritense y de Amigos del Pais , Catedrático de Instituciones Filosóficas , Dr. Moderante , y Catedrático en la facultad de Teología de la misma Universidad : dixo el Rmo. P. Mtro. Fr. Benito Rafols , Monge Benedictino , Doctor y Catedrático de Vísperas de Teología : Se hallará á dos rs. en la Librería de Manrique , calle de Libreros ; y en la misma la Relacion física á tres rs.

El Sábio Orador en este escrito celebra al difunto por un religioso exemplar , no solo en sus últimas horas , sino desde sus tiernos años hasta el fin de sus dias , que si fueron dias llenos de gloria por los dotes de su ingenio , faeron llenos tambien de otra gloria mas sólida por las virtudes de su espíritu : describe su carácter con estas palabras: *el Mtro. Diaz fue un hombre amigo de la verdad y de la rectitud* : brillan en este escrito las bellezas de la Oratoria , el gusto mas delicado , y noble sencillez , con otros primores que acreditan la exquisita erudicion y profundos conocimientos de las bellas Letras de su Sábio Autor : siendo lástima que tan apreciable escrito tengamos el disgusto de que se presente al Público con algunas descorrecciones de Imprenta de consideracion , y una disposicion de planas harto cargadas y de poco gusto , que en el todo hace un efecto *mezquino*.

CON PRIVILEGIO REAL.